



## 106e anniversaire de l'armistice du 11 novembre 1918

**Mesdames et Messieurs, Anciens combattants, familles et amis, chers habitants,**

En ce jour de commémoration, nous nous rassemblons pour honorer la mémoire de ceux qui ont fait le sacrifice de leur vie pour notre liberté. Parmi eux, un ancien combattant Auguste BENOIT dont le nom est gravé sur notre monument aux morts, et dont le nom apparaît sur la petite tombe familiale dans notre cimetière. Cette tombe, malheureusement tombée dans l'oubli avec le temps, retrouve aujourd'hui l'attention et la dignité qu'elle mérite grâce à un geste d'une belle générosité : celui d'une jeune fille, **Ambre LAUTRETE**.

Du haut de sa jeunesse, Ambre a proposé de parrainer cette tombe et de l'entretenir, de prendre soin de cet espace qui rappelle le courage de ceux qui ont lutté pour notre avenir. Son engagement est un symbole fort, un rappel que le devoir de mémoire n'appartient pas qu'aux anciens, mais qu'il se transmet, qu'il est vivant et qu'il doit être porté par chaque génération. Ambre porte aujourd'hui la mémoire de ce soldat et de ses sacrifices, avec respect et fierté.

Quant à **Antoine Haas**, notre jeune porte-drapeau, il est également le visage de cette jeunesse qui s'approprie le devoir de mémoire. Antoine, en se tenant au côté des anciens combattants et porte drapeau pour la commune de Le FIEU, incarne cet esprit d'engagement, de solidarité et de fidélité aux valeurs qui fondent notre nation. Par ses actions, il donne un souffle nouveau à cette tradition, rappelant à tous que le drapeau ne se porte pas seulement pour honorer le passé, mais aussi pour préparer l'avenir. En le tenant avec fierté, il montre que même parmi les jeunes générations, cette histoire continue de résonner et de vivre. Son geste est une promesse : celle que le flambeau de la mémoire ne s'éteindra pas, tant qu'il y aura des jeunes comme lui pour en assurer la relève.

En ce jour, je tiens aussi à saluer nos **jeunes sapeurs-pompiers**, ces filles et garçons qui, dès leur plus jeune âge, font le choix de servir, d'apprendre le courage et la solidarité. Leur engagement est une autre forme de dévouement à notre communauté, un écho à l'esprit de sacrifice et d'entraide qui unit les générations. Comme Ambre et Antoine, ils incarnent l'avenir de nos valeurs et montrent, par leurs actions, que l'esprit de service et de mémoire continue de vivre au sein de notre jeunesse

Cette partie de cimetière, derrière nous, est chargée d'histoire, de souffrance et de sacrifice. En observant ces pierres et ces noms, nous devons nous rappeler que ces Féodiennes et Féodiens, avant d'être des combattants, étaient des hommes et des femmes ordinaires. Ils avaient des rêves, des projets, un avenir à construire ici, dans leur village, auprès de leurs familles et de leurs proches. Leurs vies auraient dû être faites de paix et de travail, de moments partagés avec ceux qu'ils aimaient. Mais un jour, ils sont partis, répondant à l'appel du devoir, laissant derrière eux leurs maisons, leurs champs, leurs enfants, pour défendre ce qui leur était cher et protéger ceux qu'ils ne connaîtraient jamais.

Ces hommes et ces femmes sont devenus des héros par la force des événements, mais ils étaient avant tout des membres de notre communauté. Ce sont leurs vies, leur courage, et leurs sacrifices qui nous permettent de nous rassembler ici aujourd'hui, libres et en paix. Et c'est pour cela que nous devons continuer à honorer cette mémoire, pour rappeler à chacun que notre liberté s'est construite grâce à des gens comme eux, ordinaires et extraordinaires à la fois.

Ambre, par cet acte, tu nous montres la voie, et nous sommes tous inspirés par ton exemple. Aujourd'hui, nous comptons sur toi pour mobiliser autour de toi : tes amis, tes parents, tes grands-parents, et la communauté éducative. Parle de cet engagement, de ce qu'il représente pour toi et pour notre village. Parle de ce lien que nous tissons tous ensemble avec notre passé, avec les noms et les histoires que nous refusons d'oublier.

Quant à nous, élus, nous sommes à tes côtés pour faire vivre cette mémoire. Je prends, nous prenons l'engagement de préserver ces lieux, d'en garantir la dignité, et de transmettre cette part de notre histoire à

ceux qui viendront après nous. En acceptant cette mission, tu nous rappelles que ces gestes de mémoire sont précieux et qu'ils méritent toute notre attention et notre respect.

En cette journée de mémoire et de recueillement, nous devons nous rappeler de l'importance de notre histoire. N'oublions jamais que l'histoire est un éternel recommencement. Les événements d'hier, qu'ils soient douloureux ou glorieux, portent en eux les leçons que nous devons cultiver pour éviter de reproduire les mêmes erreurs. Dans un monde tourmenté, où les conflits et les divisions renaissent sans cesse, il est parfois difficile de croire que cette mémoire puisse encore jouer un rôle décisif. Et pourtant, c'est précisément dans ce monde incertain que la mémoire prend toute sa force.

Je crois profondément en notre jeunesse. Elle est notre espoir, notre avenir. Aujourd'hui, grâce à des jeunes comme Ambre, Antoine, les jeunes sapeurs-pompiers, nous avons la certitude que notre flambeau ne s'éteindra pas. Je fais le vœu que demain, lorsque le poids des ans nous aura fait passer le relais, nous soyons encore présents à travers ces jeunes, ces gardiens de mémoire qui, un jour, porteront à leur tour l'engagement et la fierté que nous avons défendus.

Ambre, Antoine et vous jeunes sapeurs-pompiers vous êtes déjà acteurs de cette mémoire vivante, et à travers vous, notre histoire continue de s'écrire, non pas seulement sur des pierres et des monuments, mais dans les esprits et les cœurs. Que votre engagement soit une source d'inspiration pour ceux qui vous entourent. Que cette flamme, allumée aujourd'hui en votre présence, continue de briller demain, portée par les générations futures.

Merci, Ambre, pour ce geste de mémoire et de solidarité. Merci, Antoine, pour ta dignité et ton engagement. Merci également à nos jeunes sapeurs-pompiers, qui incarnent avec courage et altruisme cet esprit de service et de dévouement. Ensemble, grâce à vous et à tous ceux qui, comme vous, sont prêts à s'engager, nous ferons en sorte que ce souvenir vive, et que le sacrifice de nos anciens ne soit jamais oublié. Vous êtes la relève, les gardiens de cette mémoire et de ces valeurs qui nous unissent.

Merci à vous, chers Anciens Combattants, et à chacun d'entre vous qui faites vivre cette mémoire, année après année, pour que jamais l'oubli ne prenne la place du souvenir.

Michel VACHER

Maire de Le FIEU